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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。部長，我曾經是個學者，我知道我

們的國家、我們的政府為了要提升台灣的學者在國際上面的能見度，投入了多少資

源，問題是我最近看到天下雜誌最新公布的專題報導，我看了心裡非常、非常的難

過！發生了什麼事情呢？2016 年 8 月有一個在日本教書的教授，他是加拿大

人，他在台北 Taipei Times 寫了一篇文章，叫做 Taiwan's great academic rip-

off（台灣的學術斂財），「great」我已經不曉得要怎麼樣去翻譯它了，他指控什

麼？他說參加一場 international conference 發表要價 400 塊美金，結果發現下

面除了來報告的人，沒有任何聽眾，連會議主席都不在，滿場小朋友到處飛，比較

像是園遊會，結果辦這個會議的，竟然是我們臺灣的學者、學術組織。 

 

  這兩天，天下直接用學術黑市來形容這個狀況，這位日本教授參加這個研討會

以後，他氣炸了，他覺得根本是在斂財、詐財，所以接下來這幾年來，他花非常多

時間去調查這種所謂掠奪式期刊跟掠奪式會議到底是誰在後面搞？他在這個主題上

面陸續發表 8 篇國際論文，還有排名很好的國際期刊，其中一個是牛津大學的期

刊，文章裡面認證 17 個掠奪性集團，數目最多的在臺灣，有 4 個，辦這種研

討、發表這些論文。結果這個天下雜誌記者為了要去驗證，他花 20 分鐘時間寫

論文摘要，探討印度捷運定價系統跟口齒不清的現象研究。請問一個捷運定價系統

跟口齒不清到底有什麼關係？結果非常神奇的，他花了 20 分鐘寫的摘要，去討

論兩個完全沒有關聯的主題，竟然被接受了，馬上接到通知，今年夏天要在日本舉

辦研討會，對方說：你要來，很便宜才 400 元美金。部長對這個現象有沒有掌

握？ 

 

主席：請科技部陳部長說明。 

 

陳部長良基：主席、各位委員。跟委員說明，真正內部的調查可能是天下團隊做得

比較多，科技部是針對…… 

 

黃委員國昌：沒關係，你先針對問題回答，這個現象你有沒有掌握？ 

https://youtu.be/q8fnSSZ4AdU


 

陳部長良基：我們有掌握部分，不是全部。 

 

黃委員國昌：好。現在問題來了！你如果是用這種花錢、掠奪性期刊、會議，我在

意的是兩件事，第一個，國內有多少學者拿國家的納稅錢去參加這種會議？第二

個，國內有多少學者因為這些花錢就可以刊的期刊，取得國家資源甚至升等的審

查？有一些是教育部負責的，但是有一些是科技部的，科技部做為引領臺灣學術研

究走上世界的龍頭，這件事情一定要用最嚴肅的態度加以面對。裡面具體指明，臺

北大學企管系特聘教授等，我今天質詢的主題不是針對方教授，這個你們事後再去

調查。但是我關心的是，科技部 TSSCI 期刊的評比，結果名列為掠奪性期刊的

IJBI，也就是這個已經──我也不曉得可不可以用「享譽國際」4 個字來加以形容，

讓臺灣學術在國際上蒙羞，國際商業策進會所出的期刊怎麼會列在科技部評比的期

刊裡面？這是什麼評比？ 

 

陳部長良基：跟委員說明，這是人社中心做的學者中心，他們對人社期刊做一個分

級，第三級代表沒有被收納進去的啦！一般講第一級、第二級做為他們評比…… 

 

黃委員國昌：沒有啊！第一級、第二級我知道啊！但問題是，如果第三級沒有算分

的話，就不會放在上面。 

 

陳部長良基：我有跟他們講…… 

 

黃委員國昌：部長，我是學術界出來的，我很清楚，你如果是在中研院的話，不是

第一級、第二級，根本其他期刊統統都沒有刊。 

 

陳部長良基：那天我有請同仁去查，第一個是…… 

 

黃委員國昌：有評比過的！ 

 

陳部長良基：有的是學者去評，這個部分將來如果…… 

 

黃委員國昌：你會不會去查？ 



 

陳部長良基：會去查，因為照理他不應該…… 

 

黃委員國昌：怎麼評比過的？這很納悶啊！你們科技部臺灣人文及社會科學期刊暨

核心期刊收入評比結果核心期刊名單，管理學 35 本裡面，其中有一本是掠奪性

期刊，更扯的是什麼？就這種掠奪性出版集團期刊，沒想到我的母校臺灣大學有 

20 篇論文是在這種地方發表、篇數名列前茅，我看了以後痛心得不得了。科技部

去清查了沒有？利用這種掠奪性的期刊來騙分數、騙補助，可不可以查出來？ 

 

陳部長良基：因為有這個現象，所以我們有開一些會議，像剛剛委員所提的那幾個

學會，因為都不是科技部補助的單位…… 

 

黃委員國昌：期刊是嘛！ 

 

陳部長良基：期刊也不是…… 

 

黃委員國昌：不是，我說期刊在科技部的評比上面有，那就代表你們給他們 

credit、人家可以算分嘛！ 

 

陳部長良基：對，我會去追，因為當時他們…… 

 

黃委員國昌：對嘛！但我現在更 care 的是，有多少學者花錢在這種掠奪性期刊上

面，刊出來了以後算分數、跟科技部申請補助？這些科技部不用管嗎？ 

 

陳部長良基：有，這個我們已經在處理了。 

 

黃委員國昌：什麼時候可以跟大家講結果？ 

 

陳部長良基：就我們知道的，掠奪性期刊現在有八千多本，比大家想像的還多，所

以要給我們一些時間，我們會做。 

 

黃委員國昌：你什麼時候可以清查出來、有一個結果？因為我現在 care 的事



情…… 

 

陳部長良基：我們會去查，但是…… 

 

黃委員國昌：花錢刊文章在這種期刊上面、騙國家的補助，這些錢當然要追究！ 

 

陳部長良基：當時我看到那個數字也真的很驚訝，SSCI 所收錄的、全世界可能只

有 1 萬 2,000 本，現在又額外多出 8,000 本，我們也了解清查的困難度，是不

是可以這樣子做──委員給我 3 個月時間，我回去做了解，如果 3 個月可以完

成，當然我們會給委員完整的報告；如果不行，到時候也跟委員報告我們大概可以

怎麼樣做處理？好不好？ 

 

黃委員國昌：我再講一件事，拿納稅人的錢，讓國際上看到臺灣學術研究的亮點，

我百分之百支持。但如果是拿納稅人的錢去搞這種東西，而且讓臺灣在國際上面蒙

羞，不要說做為立委，做為一個國民，我都沒辦法接受！ 

 

陳部長良基：對，我有同感。 

 

黃委員國昌：唯一能夠把關、究責的只有科技部。 

 

主席：部長，3 個月以內，好不好？ 

 

陳部長良基：就進度跟可行的作法，我們會再說明。 


